

## 論文内容の要旨

### Molecular genetic studies on spikelet and inflorescence development in *Oryza sativa* イネの小穂と花序の発生に関する分子遺伝学的研究

吉田 明希子

#### 序論

花は、植物の生殖器官であり、植物種によりその形態は非常に多様である。植物の花の多様な形態の発生機構において、共通するメカニズムや特定の種や分類群に独自のメカニズムを明らかにすることは、植物の多様な形態とその発生機構の進化を包括的に理解する上で、興味深い。そのためには、シロイヌナズナのような真正双子葉植物における知見とともに、単子葉植物についての知見が必要不可欠である。そこで、本研究では単子葉植物のモデル植物であるイネの花の発生機構を明らかとすることを大きな目標とし、主に2つのイネの花の変異体を活用して、発生遺伝学的・分子遺伝学的研究を行なった。

イネ科の花には、小穂と小花という花序の構造単位が存在する。イネの花は1つの小穂に対して1つの完全な小花が形成され、また小花の外側には1対の護穎が形成される。この護穎は本来、この位置に作られるべき2つの小花の形成が不完全であり、退化した器官として唯一外穎のみが残った結果であると考えられている。まず初めに、このイネ特有の器官である護穎の発生メカニズムに着目し、この護穎のアイデンティティーを決定している *LONG STERILE LEMMA1 (GL1)* 遺伝子を単離し、その機能解析を行なった。さらに、この結果を踏まえて、イネ小穂の護穎形成に関する新たな進化学的考察を加えた。次に、他のイネ科植物であるトウモロコシやソルガムを用いて、それらの *GL1* オーソログを単離し、発現解析を行なった。最後に、小穂を花序が異常となる変異体 *aberrant spikelet 1 (asp1)* を用いて、その表現型と遺伝子単離を行なった。その結果、*ASP1* 遺伝子は、イネの花序形態が形成される時期の発生過程に非常に重要な機能を担っていることを明らかにした。

## 結果と考察

### 1. 新規のホメオティック遺伝子 *LONG STERILE LEMMA1 (G1)* の単離とその機能解析

*g1* 変異体は護穎が過伸長した一因子劣性突然変異体として報告されている。*g1* 変異体の小穂は、外穎・内穎より内側の花器官の形態は野生型と全く同様だが、護穎の長さと幅とともに *g1* 変異体の方が野生型に比べて約 2.5 倍大きかった。さらに、*g1* 変異体の長護穎の表皮細胞は、トライコームが多く、細胞列が明確であり、野生型の護穎よりも外穎・内穎様の表皮細胞のような特徴をもつことが判明した。また、野生型の外穎、内穎、護穎の維管束数を比較した結果、*g1* 変異体の長護穎と野生型の外穎の維管束数は一致していた。したがって、これまででは *g1* 変異体の長護穎は野生型の護穎が単に伸張したものと考えられていたが、本研究により、*G1* 遺伝子は護穎のアイデンティティーの決定に関与していることが強く示唆され、*G1* は小穂器官の発生を制御するホメオティック遺伝子であることが明らかとなった。次に、ポジショナルクローニング法により *G1* の候補遺伝子を同定した。*G1* 遺伝子は、機能未知のドメイン (ALOG ドメインと命名) と核局在シグナルを持つタンパク質をコードしていることが明らかとなった。*in situ* ハイブリダイゼーションによる時間的・空間的発現パターンを解析した結果、*G1* 遺伝子は護穎と内穎の基部で発現していることが明らかとなった。さらに GFP と *G1* との融合タンパク質をコードするキメラ遺伝子をタマネギの表皮細胞に導入した結果、*G1-GFP* が核に局在することが判明した。次に、酵母 *GAL4* 遺伝子を用いた一過的なルシフェラーゼレポートアッセイをシロイヌナズナの葉の表皮細胞で行い、*G1* の転写活性化機能について検証した。その結果、*GAL4* 遺伝子結合ドメインと *G1* を融合したタンパク質は、*GAL4 UAS* 下流のルシフェラーゼレポーター遺伝子の転写活性を促進することが判明した。以上のことから、*G1* は転写調節因子として護穎のアイデンティティーを制御している可能性が推定された。

データベースで検索した結果、ALOG ドメインをもつタンパク質は、植物のみに特有であり、新規のファミリーを構成することが判明した。シロイヌナズナなどにも見出されたが、その機能については未知である。また、そのファミリーの中でも *G1* 遺伝子のオーソログはイネ科植物のみに存在し、真正双子葉植物にはオーソログが存在しないことがわかった。

以上の研究から、*G1* 遺伝子は、護穎ではたらき、外穎のアイデンティティーを抑制していると考えられる。これまで提唱されているイネ小穂の形態進化の仮説からすると、*G1* は、護穎という器官を分化するために、イネの進化において、リクルートされてきた可能性が考えられる。

### 2. イネ科における *G1* オーソログの単離と解析

イネにある護穎器官は、イネのみに特徴的な器官であり、他のイネ科植物トウモロコシ、

ソルガムには、護穎に相当する器官は知られていない。トウモロコシは1つの小穂に2小花、ソルガムは1つの小穂に1小花で構成されている。それだから単離した *G1* オーソログは、イネ *G1* と非常によく似たタンパク質をコードしていた。これらの小穂の発生過程において、トウモロコシでは、*G1* オーソログは苞穎、内穎原基、花分裂組織、および、シルク原基で発現していることが明らかとなった。一方、ソルガムでは、発生中の小穂においては、*G1* オーソログの発現は検出されなかった。以上の結果から、*G1* オーソログはイネ科植物のみに存在し、イネでは発現が見られない器官でも発現することから、その機能は多様化していると考えられる。

### 3. 花序と小穂メリシステムの制御に関わる *ABERRANT SPIKELET1 (ASPI)* 遺伝子の単離とその機能の解明

護穎と副護穎の双方に異常のある変異体として *asp1* 変異体を見出した。*asp1* 変異体のすべての小穂では、護穎と副護穎が長い。*asp1* 変異体の長護穎と副護穎の表皮細胞を観察した結果、トライコーム数や細胞の形態は野生型とほぼ同様であった。よって、*g1* 変異体とは異なり、*asp1* 変異体では護穎が主に過伸長していると考えられる。一方、*asp1* 変異体は、花序にも異常が見られ、花序から小穂が形成されていく過程でメリシステムの転換が正常に行われていないことが判明した。これらの表現型から、*ASPI* 遺伝子は、小穂特異的な器官である護穎と副護穎の形成の制御と花序のメリシステム維持と制御に関与している可能性が考えられた。また、*asp1* 変異体では、葉序や腋芽の休眠にも異常が見られた。これらは、植物ホルモンのオーキシンが関与することから、オーキシン応答の遺伝子の発現を調べたところ、野生型と較べて *asp1* 変異体で発現が変動している遺伝子が存在することが示された。そこで、この遺伝子の機能を解明することを目的として、ポジショナルクローニングにより遺伝子の単離した。*ASPI* 遺伝子は、転写抑制に関わる因子をコードしていることが明らかとなった。この遺伝子は植物においては、オーキシン応答に関与していることが報告されており、表現型からの機能推定とコードするタンパク質の性質とが一致した。

### 結論と展望

本研究において、イネの小穂に特徴的な器官である護穎のアイデンティティーを決定している新規の遺伝子、*G1* 遺伝子を単離し、転写因子としてのその機能を明らかにした。今後は、他のイネ科植物での機能解析を行なうことにより、イネ科植物の小穂の進化の過程における *G1* 遺伝子の役割を明らかにしていきたいと考えている。また、*ASPI* 遺伝子は、イネの花序と小穂のメリシステムの維持と転換を制御をしていることが示唆された。イネ科における花序形態と小穂構造は植物種によって多種多様である。今後は、*ASPI* 遺伝子の花序と

小穂メリシステムの維持・転換の制御機構を詳細に解析することによって、イネの花序と小穂メリシステムの遺伝的制御機構が明らかになり、さらには、イネ科植物特有の花序メリシステムと小穂メリシステムの共通性・多様性が解明されていくことが期待される。